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ДАНЬ ИСКУССТВУ СПОРТ

В Музейном центре в рамках 
проекта «Вечера музыки в му-

зее» прошел концерт-портрет 
композитора Рахили Гасановой, 
организованный Бакинским об-
ществом современной музыки 
совместно с музеем.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Прозвучавшие на концерте 
«Тетрак сис» для струнного кварте-
та, «Лепестки жасмина» для форте-
пиано соло, «Идеальное равнове-
сие» для фортепианного квинтета 
и Rondo for Two для двух скрипок 
поразили слушателей своей красо-
той и мастерством исполнения.

Проникновенность звуков до-
стигла апогея благодаря талантли-
вым музыкантам. Рена Фахрадо-
ва (фортепиано), Фатима Насирли 
и Умид Мустафазаде (скрипка) со-
здали удивительное единство звуча-
ния, перенося зрителей в мир гармо-
нии и вдохновения. Каждое произ-
ведение сопровождал комментарий 
музыковеда, педагога, заслуженного 
деятеля искусств, профессора Зум-
руд Дадашзаде.

Зумруд ханым считает, что Ра-
хиля Гасанова - одна из самых зна-
ковых и самобытных фигур совре-
менной азербайджанской музыки. 
«Свои идеи композитор черпает из 
обрядов азербайджанского народа, 
древних игр, религиозной музыки, 
суфийской философии, коврового 
искусства и многого другого, - го-
ворит Зумруд ханым. - В этом отно-
шении интересна т.н. «музыкальная 
ковровая галерея» («Пиребедиль», 
«Зили», «Верни» и др.), где компози-
тор стремится создать музыкальный 
аналог символам, орнаментам, пов-
торяющимся геометрическим фигу-
рам ковров. Р.Гасанова ввела в ака-
демическую музыку жанры и фор-
мы религиозной музыки, а также 
сюжеты и образы, связанные с су-
физмом («Дервиш», «Марсия», «Га-
сыда» и др.) Сочинение «Сяма» было 
исполнено в 1999 году в Амстерда-
ме на фестивале «Реквием Милле-
ниуму: Новая религиозная музы-
ка» (Festival Niewu Spirituele Muziek) 
наряду с произведениями А.Пярта, 
Дж.Канчели, Дж.Адамса, Тан Дуна, 
Г.Брайарса и др. Р.Гасанова была един-
ственным композитором, представ-
лявшим исламский мир на этом фе-
стивале».

Произведения Рахили Гасано-
вой звучат в престижных мировых 
концертных залах, включая США, 
Великобританию, Германию, Ав-
стрию, Италию, Францию, Швей-

царию, Россию, Украину, Нидерлан-
ды, Японию, Израиль и др. Ее му-
зыка также включена в программы 
престижных международных фе-
стивалей.

Авторские концерты Рахили Га-
сановой с большим успехом прошли 
в США, Великобритании, Германии 
и Польше. В 2004 году в Германии 
был выпущен ее компакт-диск под 
названием Derwisch («Дервиш»). 
Трехлетний период с 1998 по 2000 
год ознаменовался участием Рахили 
Гасановой в фестивале фонда Donne 
in Musica («Женщины в музыке»), 
созданного в Италии музыковедом 
и вокалисткой Патрисией Адкинс 
Чити в 1978 году. Кроме того, в 1993 
и 2003 годах в Баку состоялись ав-
торские концерты композитора под 
названием Merac gecəsi («Ночь Воз-
несения»).

«Профессионалы из разных 
стран мира восхищаются творче-
ством композитора», - подчеркнула 
Зумруд ханым, и привела высказы-
вание музыкального руководителя 
Israel Contemporary Players Змира 
Луцки: «Мне «Сяма» очень, очень, 
очень нравится! Здесь вы нашли иде-
альное воплощение формы и содер-
жания. И у вас все крутится как в ри-
туальном танце, как во Вселенной». 

Также профессор вспомнила вы-
сказывание польского композито-
ра, педагога и музыковеда Кшишто-
фа Мейера: «Ваша музыка является 
большим событием, большим явле-
нием… Пишите как можно больше 
прекрасной музыки. Я в последнее 
время несколько раз уже слушал ваш 
«Пиребедиль» и фортепианную Сона-
ту. Я очень люблю эту музыку и всег-
да восхищаюсь свежестью звучания 
и вашими музыкальными идеями». 

Модератором концерта высту-
пила музыковед Шафагат Мамедо-
ва, которая, рассказывая о концер-
те, сказала:

- Мы в Бакинском обществе со-
временной музыки давно почувство-
вали, что творчество Р.Гасановой ин-
тересно слушателям. Посвящение 
творчеству Рахили ханым концер-
та-портрета из серии «Вечера музы-
ки в музее» стало настоящим собы-
тием. На концерте, который длится 
около двух с половиной часов, мы 
не заметили, как пролетело время, 
благодаря чрезвычайно интересно-
му, профессиональному, красочно-
му разговору о творчестве музыко-
веда, профессора Зумруд Дадашзаде, 
а также выразительному исполнению 
произведений композитора. В сво-
ем вступительном слове Зумруд ха-
ным раскрыла личность компози-
тора и создала ее психологический 

портрет, так, что мы все были оча-
рованы настолько, как будто поте-
ряли связь с окружающим миром.

-  Скажите, какие особенности 
музыкального языка Рахили Гаса-
новой должны учитывать музы-
канты при исполнении ее произ-
ведений?- интересуюсь я у Шафа-
гат ханым.

- В целом, не только музыканты, 
но и организаторы хотели, чтобы Ра-
хиля ханым приняла участие в под-
готовке произведений к исполнению. 
К сожалению, композитор длитель-
ное время проживает за границей, 
что усложняет непосредственное вза-
имодействие с исполнителями. Од-
нако именно в этом взаимодействии 
кроется важность понимания языка 
композитора музыкантами. Несмо-
тря на этот факт, искренность и неж-
ные тона, характерные для творче-
ства Рахили Гасановой, способству-
ют тому, что ее произведения легко 
вступают в диалог с исполнителем. 
Солисты, оставшись наедине с музы-
кальным произведением, легко взаи-
модействуют с миром композитора, 
раскрывая его тайны. Все произве-
дения Рахили Гасановой представ-
ляют собой своего рода мистерию. 
Исполнители, воплощая ее музыку, 
осознают, что в данном пространстве 
царит некая сакральность. Главной 
особенностью ее творчества, веро-
ятно, является именно это, и каж-
дый исполнитель должен прибли-
жаться к ее произведениям с осо-
бым вниманием и осторожностью.

- В чем заключается уникаль-
ность творчества Рахили Гасано-
вой, которая выделяет его на фоне 
современной музыкальной реаль-
ности?

- Известно, что Рахиля Гасано-
ва является воспитанницей школы 
Кара Караева. Быть ученицей такого 
великого композитора очень нелег-
ко во всех смыслах. Однако в таких 
случаях всегда есть риск настолько 
проникнуться красотой его непо-
вторимого стиля, что на протяже-
нии всей своей творческой деятель-
ности быть его подражателем. Ра-
хиля Гасанова сумела уберечь свое 
творчество от такой опасности еще 
в студенческие годы. Главную при-
чину этого вижу в том, что компо-
зитор всю жизнь пребывает в по-
иске. Она выбрала не подражание 
музыкальному языку своего вели-
кого учителя, а впитала в себя его 
умение пребывать в вечном поис-
ке. Ей удалось создать в академи-
ческой музыке интерпретацию та-
ких тем, повторение которых, ду-
маю, вряд ли возможно. Например, 
исполненное на концерте произве-
дение «Лепестки жасмина». Как еще 
более изящно и удивительно мож-
но выразить место времени в жизни 
человека и его стремительное и бес-
печное течение?! 

Вечера музыки в музее
Рахиля Гасанова - одна из самых знаковых и самобытных фигур  
современной азербайджанской музыки

Исполнители, воплощая  
ее музыку, осознают,  
что в данном пространстве 
царит некая сакральность

Искренность и нежные тона, характерные 
для творчества Рахили Гасановой, способ-
ствуют тому, что ее произведения легко 
вступают в диалог с исполнителем

Легенда баскетбола, извест-
ный литовский специалист 

Римас Куртинайтис победно де-
бютировал на посту главного 
тренера азербайджанского ба-
скетбольного клуба «Сабах».

Ю.АББАСЗАДЕ

Спустя 18 лет он вновь вернул-
ся в Баку, чтобы на сей раз привести 
ко второму титулу недавнего дебю-
танта Еврокубка. И ему удалось по-
бедить в первом же матче.

Так, в XIII туре Азербайджанской 
баскетбольной лиги чемпион стра-
ны нанес поражение «Серхедчи» со 
счетом 96:71.

Фаворит с самого начала повел 
с комфортным для себя счетом, со-
здал отрыв и без особого труда вы-
играл встречу, утвердившись в стату-
се лидера. В активе команды 24 очка, 
тогда как у «Серхедчи» 18 и текущая 
шестая позиция.

После победной встречи литов-
ский специалист провел брифинг для 
местных журналистов.

- Почему я вновь здесь? - прежде 
всего задался вопросом Куртинайтис, 
после чего последовали воспомина-
ния времен работы в Азербайджане. - 
Воспоминания самые теплые. Я сидел 
дома, было несколько предложений. 
Я живу спокойно, в лесу, с супругой, 
с собаками, кошками. И вдруг мне по-
ступило предложение от руководства 
«Сабаха», спрашивали, что я думаю 
по поводу возвращения в Азербайд-
жан. 18 лет назад мы подняли азер-
байджанский баскетбол. Было сложно. 
Но нам удалось выиграть Исламиаду, 
победив в полуфинале Иран. Когда 
тренировал сборную Литвы на Пе-
кинской Олимпиаде-2008 мы встре-
тились как раз с той самой командой 
Ирана. По возвращении с Ислами-
ады привез одну медаль Президен-
ту Азербайджана Ильхаму Алиеву. 
И я сказал супруге, что наверное это 
неплохая идея - вернуться в Баку, - 
заявил Куртинайтис, подчеркнув, что 
он работает в Азербайджане не толь-
ко на благо «Сабаха», но и всего оте-
чественного баскетбола. - Приехать 
и потренировать один клуб, а потом 
уехать - это не по мне. В Азербайд-
жане другой баскетбол. В каждой ко-
манде есть по семь легионеров. Мо-

жет казаться, что местный баскет-
бол не развивается. Но в свое время 
я развивался, просматривая видео-
кассеты с записями матчей НБА. Не 
только в Азербайджане, везде глав-
ный вопрос - инфраструктура. Я еще 
не встречался с представителями фе-
дерации. У нас в составе есть хоро-
шие американцы. Пока провели все-
го две тренировки. Увидев хороших 
игроков, я был удивлен. Они стара-

ются, играют. Местные тоже хороши. 
Не знаю, кто выбирал этих игроков, 
но они мне по душе. Я очень дово-
лен нынешним составом команды. 
Из всего состава лично знаю Артем-
са Бутянковса и Фуада Нифталиева. 
Я готов к работе. Для отдыха время 
всегда найдется. Но в целом буду ста-
раться ради развития азербайджан-
ского баскетбола.

Литовский специалист отметил, 
что у него есть своя стратегия раз-
вития. 

- Очевидно, что уровень азер-
байджанских игроков повысился. 
Есть и классные легионеры в клубе. 
Огорчает лишь, что количество бо-
лельщиков несоизмеримо меньше 
по сравнению с тем временем, когда 

я сюда приехал впервые, - подчер-
кнул он, заметив, что ранее не смо-
трел выступление «Сабаха» в Евро-
кубках. - Потом, когда пришло при-
глашение, я поднял видео, посмотрел 
статистику. Какие стоят задачи? Я не 
приехал сюда для хорошего время-
препровождения. Перед нами стоят 
цели. В следующем году хотим вы-
ступить в Лиге чемпионов, главном 
клубном турнире FIBA. В Кубке Ев-
ропы FIBA тоже есть хорошие ко-

манды, но в Лиге чемпионов более 
сильный уровень, здесь играют име-
нитые команды. Нам бы заявиться 
туда, почему бы и нет?

Куртинайтис признался, что очень 
рад, что игроки «Гала» и сборной, вы-
ступавшие под его руководством, про-
должили свой путь в баскетболе, ста-
ли хорошими тренерами. «Мне было 
приятно вновь увидеть Фуада Нифта-
лиева, продолжающего карьеру игро-
ка. Фуад выступает за «Сабах» и до 
сих сохраняет хороший уровень. Я им 
доволен», - подчерк нул литовский 
специалист, добавив, что встречал-
ся и с Таиром Бахшиевым, возглав-
ляющим сейчас клуб «НТД-Инди-
го» и сборную, во время его визи-
та в Литву.

Есть идея
Римас Куртинайтис намерен вывести «Сабах» в Лигу чемпионов

В Республиканском олимпий-
ском центре состоялась це-

ремония открытия Бакинского 
международного зимнего тур-
нира, посвященного памяти за-
служенного тренера Алексан-
дра Антипова.

Ю.ИБРАГИМОВ

В церемонии приняли участие 
вице-президент Федерации легкой 
атлетики Азербайджана Кенуль Ну-
руллаева, заведующая сектором Ми-
нистерства молодежи и спорта Севда 
Мирзоева, представители федерации, 
спортсмены и представители СМИ.

Бакинский международный тур-
нир начался с парада спортсменов.

Открывая церемонию вступи-
тельной речью, Кенуль Нуруллае-
ва пожелала спортсменам успехов: 
«Значение этого мероприятия для 
нас очень велико. Потому что он 
посвящен светлой памяти нашего 
заслуженного тренера Александра 
Антипова. Я верю, что каждый из 
вас покинет этот турнир с высоки-
ми результатами. На протяжении 27 
лет в федерации делаются действи-
тельно большие дела».

Севиндж Мирзоева приветство-
вала всех спортсменов и тренеров 
от имени Министерства молодежи 
и спорта. Она подчеркнула, что это 
мероприятие имеет большое значение.

Исполнительный директор Фе-
дерации национальных прыжков  

республики Максим Оегостуров так-
же выступил и выразил благодар-
ность Федерации легкой атлетики 
Азербайджана за высокий уровень 
организации.

Затем прозвучал Государствен-
ный гимн Азербайджанской Ре-
спублики, после чего турнир был  
объявлен открытым. 

На турнире, в котором высту-
пают 80 спортсменов, Азербайд-
жан представляют 52 спортсмена. 
Турнир является лицензионным 
на летние Олимпийские игры «Па-
риж-2024». Здесь выступят спортсме-
ны из Азербайджана, Казахстана, 
Кыр гызстана и Российской Респу-
блики Саха (Якутия).

Соревнования продлятся 2 дня.

Зимние баталии
В Баку прошла церемония открытия лицензионного турнира 

Наставник «Сабаха»:
Приехать и потренировать один клуб, а потом 
уехать - это не по мне. В Азербайджане другой 
баскетбол

Спустя 18 лет  
он вновь вернулся 

в Баку, чтобы  
привести ко второму 
титулу дебютанта 

Еврокубка




